

Zeitschrift: Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

Herausgeber: Société d'Etudes Economiques et Sociales

Band: 49 (1991)

Heft: 2

Buchbesprechung: Bibliographie critique

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE CRITIQUE

Peter Bohley, Armin Jans (Eds.),

EINFUHRUNG IN DIE WIRTSCHAFTS - UND SOZIALSTATISTIK DER SCHWEIZ,

Verlag Paul Haupt, Bern & Stuttgart, 1990

La parution, en été 1990, d'un livre consacré à une introduction à la statistique économique et sociale en Suisse doit être considéré comme un événement primordial dans le monde des économistes. En effet, un tel ouvrage faisait cruellement défaut aussi bien parmi les chercheurs et les étudiants des Hautes Ecoles que dans les administrations, les grandes entreprises, les associations qui, de près ou de loin, s'intéressent à l'économie. Deux personnes ont eu le courage de se plonger dans les dédales de la statistique officielle en Suisse, non pas seulement pour en donner une énumération descriptive, mais pour en fournir une analyse complète, transparente et structurée. Cette analyse discute les fondements, les concepts, les méthodes d'élaboration et les utilisations de sept domaines de la statistique, ceci en vue d'assurer une liaison toujours plus étroite entre théorie et pratique. Le Professeur P. Bohley et le Docteur A. Jans de l'Université de Zurich se sont adjoints pour réaliser cet ouvrage des spécialistes des différents thèmes traités.

Les chapitres relatifs aux différents domaines de la statistique économique et sociale en Suisse sont précédés d'une présentation de Monsieur Carlo Malaguerra consacrée à la place et à l'organisation de la statistique suisse. Selon le Directeur de l'Office fédéral de la statistique, l'activité statistique doit être, non seulement l'accomplissement d'une tâche administrative, mais un service public pour tous, dont le but est de parvenir à la liaison d'informations statistiques fiables, indispensables à la politique, aux administrations, à l'économie, à la science et au public, et ceci de façon conviviale. Six principes fondamentaux sont cités par Monsieur Malaguerra pour pouvoir atteindre cet objectif : l'amélioration de la production des statistiques existantes, l'élargissement du domaine de l'information statistique, l'inscription des fondements juridiques dans une loi cadre, le renforcement de la situation de l'Office fédéral de la statistique, le développement des activités de recherche et la participation active au travail des organisations internationales.

Le premier chapitre qui ouvre l'analyse des divers thèmes est, comme il se doit, consacré à la statistique de la population, puisque la population est l'élément moteur de l'économie d'un pays. Ecrit par Monsieur W. Haug, Chef de la division Population et emploi à l' OFS, ce chapitre, après une définition du champ couvert par cette statistique présente ses méthodes d'enquête et ses sources. Le recensement de la population y est discuté en détail, tant sur le plan de son organisation, que sur celui de la protection des données et de leur utilisation. Il en est de même des micro-recensements consacrés à des thèmes particuliers. Les sources administratives avec leur complexité et leurs limites sont aussi présentées, ainsi que les statistiques dites de synthèse telles que le bilan démogra-

phique, les prévisions de population, la population active. La discussion des méthodes d'enquête et des sources est suivie d'une analyse comparée dans le temps de l'état et de la structure de la population ainsi que des moteurs de son évolution que sont la mortalité, la fertilité, les mariages, les divorces et les mouvements migratoires.

Le deuxième domaine, décrit par Monsieur P. Ammann de l' OFIAMT, concerne la statistique du marché du travail. Ce chapitre suit la même logique que le premier puisqu'il commence par la délimitation du champ et par les définitions et qu'il met ensuite l'accent sur les méthodes d'enquête et sur quelques résultats. La statistique de l'emploi et du chômage y sont présentées.

La Suisse étant un pays fortement lié à l'étranger, le domaine suivant est bien entendu celui du commerce extérieur qui est décrit et analysé par Messieurs H. Balmer et A. Zurwerra, respectivement Chef de la division Statistiques du commerce extérieur et questions économiques et Chef de la section statistique à la Direction générale des douanes. Après avoir parlé des buts de cette statistique et rappelé son histoire, les auteurs en discutent les fondements, les sources et la récolte ainsi que de façon détaillée tous les thèmes qu'elle englobe.

La statistique des finances publiques est présentée dans le chapitre suivant. Le secteur public y est clairement délimité, de même que les données financières s'y rapportant. Dans un domaine aussi complexe par son organisation, qui relève de la Confédération, des Cantons et des Communes, il était nécessaire d'analyser les divers systèmes comptables en vigueur, ainsi que les propositions de révision en cours. Ceci est réalisé par le Professeur E. Buschor de l'Université de Saint-Gall, par Monsieur A. Lienin, Directeur du Service de statistique du Canton de Bâle-Campagne et par l'un des éditeurs, Monsieur A. Jans.

Secteur important de l'économie suisse, la banque a sa propre statistique développée par la Banque Nationale Suisse. C'est donc Monsieur C. Menzel, Directeur de la section statistique de cet établissement qui a rédigé le chapitre consacré à ces informations. Celles-ci concernent la masse monétaire, le marché de l'argent et des capitaux, le marché des devises et les activités bancaires.

L'avant-dernier domaine concerne la statistique des prix. Ecrit par Monsieur D. Koch, Chef de la section Prix et consommation à l'OFS, ce chapitre discute les deux principaux indices de prix disponibles en Suisse : l'indice des prix à la consommation et l'indice des prix de gros. Les buts de ces indices, les paniers de biens sous-jacents, les méthodes d'enquête et de calculs y sont présentés clairement. D'autres indices sont également analysés, il s'agit de l'indice des coûts à la construction et des parités de pouvoir d'achat.

Le dernier chapitre est écrit par l'un des éditeurs, Monsieur A. Jans et est consacré à la statistique de synthèse par excellence qu'est la comptabilité nationale. Après un rappel des principaux concepts et définitions et un tour d'horizon de la situation actuelle de cette statistique en Suisse, l'auteur en présente ses lacunes.

Cette brève énumération des thèmes traités dans l'ouvrage a un effet extrêmement réducteur de la richesse des informations qu'il contient. Comme déjà mentionné précédemment ce livre est plus qu'une somme de sujets juxtaposés : il présente une réflexion sur l'état et l'avenir de la statistique en Suisse. En effet, chaque chapitre suit la même logique, certainement voulue par les éditeurs, qui dépasse la description pour aller plus profondément vers les concepts et les méthodes de la statistique. Celle-ci n'étant pas une fin en soi, mais devant toujours mieux répondre aux attentes de ses différents utilisateurs, afin de leur fournir les informations nécessaires à la prise de décisions dans de nombreux domaines économiques et sociaux, chaque chapitre présente également une ouverture sur les résultats principaux du domaine et sur les modifications et révisions en cours ou souhaitées. Des références bibliographiques complètes et actuelles sont aussi disponibles. Nous ne pouvons que remercier et féliciter les auteurs pour la mise à notre disposition d'un ouvrage de référence sur la statistique économique et sociale en Suisse.

Gabrielle ANTILLE
Université de Genève
Département d'Econométrie